



¿Cómo presentar una queja  
en la Comisión Nacional de los  
Derechos Humanos (CNDH)?



**Sede: Marco Antonio  
Lanz Galera**  
Periférico Sur 3469,  
colonia San Jerónimo Lídice,  
demarcación territorial  
La Magdalena Contreras,  
C.P. 10200, CDMX.

Tel.:   
**55 56 81 81 25**  
Número gratuito:  
**800 715 2000**

f /CNDHmx

yt /CNDHENMEXICO

ig /CNDHMX

**correo@cndh.org.mx**  
**atencionciudadana.cndh.org.mx**



Consulta esta y todas las  
publicaciones de la CNDH en:  
<https://appweb.cndh.org.mx/biblioteca/>



¡Queremos conocer tu opinión!  
Responde nuestra encuesta en:  
<https://forms.office.com/r/4YtpsCGK5m>

D.R. © Comisión Nacional de los Derechos Humanos,  
edición: diciembre, 2024/CENADEH/LEMD. Este material fue elaborado  
con papel certificado por la Sociedad para la Promoción  
del Manejo Forestal Sostenible, A.C. (Certificación FSC México).



*El derecho  
a la salud desde  
una lectura crítica  
de los derechos  
humanos*



**Pensar una salud  
para el pueblo y con el pueblo,  
desde el pensamiento  
crítico en salud**

Conoce  
la campaña  
#HazMásPaz



Ingresa a nuestros  
circuitos de formación  
y a los programas de  
educación que se  
imparten de manera  
gratuita

Consulta el Centro de  
Documentación,  
nuestro acervo digital  
y nuestro espacio en  
la Biblioteca  
Vasconcelos



Consulta el libro en  
el siguiente enlace:



## EL DERECHO A LA SALUD DESDE UNA LECTURA CRÍTICA DE LOS DERECHOS HUMANOS

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) cuenta con un área de investigación académica, el Centro Nacional de Derechos Humanos “Rosario Ibarra de Piedra” (CENADEH), que realiza estudios e investigaciones, con base en la Agenda Nacional de la Comisión, sobre temas en derechos humanos y cultura de paz.

### ¿SABÍAS QUE...?

Existe una perspectiva latinoamericana crítica que concibe a la salud como un problema colectivo (de familias, de grupos, de comunidades y de colectividades), genera equipos de trabajo de diferentes especialidades e instituciones y asume la necesidad de construir sistemas de salud nacionales que dan prioridad a un esquema preventivo, donde se respeta y dignifica a la población, su cultura y su origen, sin discriminación ni violencia burocrática. La salud es un derecho, no un privilegio que se vende y se compra igual que una mercancía, tal como lo ha impuesto el capitalismo neoliberal.

### ¿QUÉ ES LA SALUD?

En la actualidad, la salud es concebida como un estado biológico ausente de enfermedad, relacionado con hábitos

de cuidado individuales; sin embargo, este enfoque de salud ha sido cuestionado desde hace ya varios años por otras perspectivas en América Latina, que conciben a la salud de manera integral, en la cual se tiene que contemplar los factores sociales, económicos, culturales, ambientales; además de poner atención en el funcionamiento de los sistemas de salud y la participación del sector farmacéutico.

### ¿POR QUÉ LA CNDH HA PUESTO ATENCIÓN A ESTOS EJERCICIOS DE INVESTIGACIÓN DESDE UNA PERSPECTIVA CRÍTICA EN SALUD?

- Es importante que la población conozca que Latinoamérica tiene propuestas que consideran a la salud como un derecho y no una mercancía fuera del alcance de todas las personas.
- Los equipos médicos toman en cuenta otras miradas científicas de la medicina, en la que se recuperan y reconocen los conocimientos de la propia población sobre sus cuidados, tiempos, espacios, tradiciones, entre otros saberes.
- Recupera la perspectiva humana de la salud y la obligación del Estado para garantizar el acceso a todas las

personas, sin distinción alguna y mediante un sistema integral que elabora sus propios recursos e insumos para atender el derecho a la salud.

- Promueve la investigación científico-tecnológica y la formación académica de los cuerpos médicos para que puedan desarrollar aparatos y medicamentos que prevengan y atiendan a la población de manera pública y gratuita.

### ¿QUIERES SABER MÁS SOBRE CÓMO DEFENDER TUS DERECHOS Y CONSTRUIR UNA DE PAZ CRÍTICA Y DERECHOS HUMANOS?

### ¡Acércate a la CNDH!

\*Información basada en la obra *México en el pensamiento crítico latinoamericano en Salud desde el Sur* de Graciela Beatriz Muñoz García, exinvestigadora del CENADEH.